

# Presentación

---

*Dra. Evelyn Beatriz Farfán Mata  
Decana  
Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales  
Universidad de El Salvador*

Para finalizar este año dos mil veinte, es un gusto como Decana de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, presentar la Revista Derecho en su cuarta edición en un formato digital, ya que la difusión del conocimiento académico, debe buscar nuevos rumbos para ser promovida y socializada con la comunidad estudiantil y de profesionales del derecho, no solo a nivel nacional, sino que ahora a nivel internacional, con el acceso abierto de las nuevas tecnologías de publicación.

La Revista Derecho se ha proyectado como una oportunidad para que estudiantes, docentes y profesionales del derecho desarrollen su potencial de investigación y aporten nuevos conocimientos que permitan abrir el debate público de temas de interés, esta edición cuenta con cuatro artículos académicos, un estudio histórico-jurídico y dos ponencias de docentes destacados de nuestra Facultad; las cuales, enriquecen el conocimiento jurídico de los lectores de la Revista.

Respecto a los artículos académicos, el primero de ellos denominado “La impunidad derivada de la prescripción de la acción civil en los casos de enriquecimiento sin causa en El Salvador: Un análisis desde la perspectiva del Derecho Internacional de los Derechos Humanos” es realizado por un estudiante de nuestra Facultad, el Br. Irvin Paolo Umazor-Umazor, el autor realizó su

investigación en el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), con su base en Costa Rica, lo cual permitió que el artículo tuviese un panorama de Derechos Humanos en su contenido, mostrando una arista diferente sobre el enriquecimiento sin causa como acto de corrupción, que es fuente generadora de impunidad.

El segundo de los artículos que se presenta es “El Proceso de Independencia de Cataluña: Una perspectiva desde el Derecho Constitucional y el Derecho Internacional”, del maestro Juan Gabriel Espejo Ceballos, autor mexicano, miembro del servicio Exterior Mexicano y especialista en Derecho Internacional Público; el artículo presenta un resumen de la situación actual de Cataluña en su lucha por la independencia, con un sustento bibliográfico que permite ampliar el tema, mostrando el movimiento de independencia catalán y una perspectiva a la luz del Derecho Internacional.

El tercer artículo de la Revista, denominado “Expansión del Derecho Penal, Delincuencial y Delitos contra el Orden Socioeconómico”, del autor José Miguel Saravia Dueñas, profesional graduado de esta Facultad de la Maestría en Derecho Penal Económico, enfoca la magnitud de estos nuevos delitos de orden económico y la necesidad de su estudio; por lo cual presenta una mirada hacia los delitos contra el orden socioeconómicos, que amplía el panorama para los que se interesan en el conocimiento de esta materia, tocando temas importantes como la globalización y la postura del Derecho Penal frente a estos delitos.

Finalmente, el último de los artículos académicos presentado es realizado por tres graduados con honores de la Facultad, los licenciados Miguel Ángel Veliz, Jéssica María Trejo y Karen Alejandra Beltrán, denominado “Generando Bases Fundamentales para la Introducción de Instrumentos o Mecanismos de Justicia Contractual en el Derecho Privado salvadoreño”, el cual muestra una revisión histórica de dos de los principios sobre los que se estructura el Derecho de los Contratos, para introducirnos al tema principal “La Justicia Contractual”. El artículo brinda argumentos sobre el nuevo rol del Juez en este nuevo sistema, presentando referencias a las posturas que promueven la

moralización del Derecho Privado; finalmente nos dan una mirada al tema en el derecho salvadoreño, dando conclusiones académicas muy enriquecedoras.

Al interior de la Revista se presenta un Estudio Académico de dos estudiantes de la Licenciatura en Ciencias Jurídicas los Br. Salvador Asencio y Karen Valle, denominado “Estudio histórico-jurídico de la participación política de las mujeres en Centroamerica a nivel de gobiernos locales con énfasis en la elección de alcaldesas”, iniciando por una descripción histórica del voto de la mujer en Centroamerica, que es enriquecida con una visión comparada respecto a los países centroamericanos, en lo referente al nivel de participación de las mujeres en los gobiernos locales, finalizando con el caso salvadoreño e enriqueciéndolo con datos estadísticos para el lector.

Finalmente la Revista cuenta con dos ponencias de destacados profesores de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, la primera, impartida por el Msc. Hugo Dagoberto Pineda Argueta, actual Director de la Escuela de Ciencias Jurídicas denominada “La Utilización de los medios tecnológicos, un nuevo derecho de los administrados: Validez y eficacia”, presentada en el marco de la XII Jornadas de Derecho Administrativo Iberoamericano, en la Coruña, España; y la segunda ponencia denominada “Derecho al Agua en El Salvador”, por el Dr. José Miguel Vásquez López, Jefe de la Unidad de Estudios de Posgrados, presentada en el Primer Congreso de Salud y Medio Ambiente: Hacia una Universidad saludable de la Universidad de El Salvador en el año dos mil diecinueve, todo en el marco del esfuerzo universitario por el reconocimiento al Derecho al agua en el país.

Es así como esta edición de la Revista pone en alto el contenido académico de los diversos sectores de la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, junto a los aportes de profesionales extranjeros, que vienen a dar nuevas perspectivas del derecho y a incrementar el debate académico tan necesario en nuestras universidades y en el ámbito profesional del Derecho, es así que es un gusto presentar para este año la Revista que sin duda, será un instrumento valioso para la comunidad jurídica.